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政府改組建議正在不同事務委員會討論，
並計劃於下月15日交財務委員會申請撥款，

「人民力量」的黃毓民已明言會在財委會上提
出500項動議，包括修改政府建議的政策局職
能等，預料單是表決和動議要花上25 小時，
令重組建議能否在7月1日前通過大成疑問。
對於黃毓民再施拉布，財委會主席劉慧卿表
示，無論議員提多少動議，她都會以一貫做
法處理，「就算他們提5000條，咪照做囉」，
她指若議員要在財委會動議，會議將採取先
討論、再逐條表決的做法。如果劉慧卿堅持
以逐條表決的方式去處理這500項或更多的動
議，而不理會其內容及意義，變相是配合黃
毓民的拉布，不但令其誠信破產，而且更會
葬送民主黨選情，做法愚不可及。

配合拉布 劉慧卿將誠信破產
事實上，在現時重組建議的表決流程中，

最可能出現拉布的是人事編制小組委員會及
財委會，原因是兩個委員會的發言都沒有限
制，議員可以在會上無休止發言，而且兩個
委員會的主席分別由劉慧卿及吳靄儀擔任，
令人擔心兩人會裡應外合，共同拉布。比較
而言，財委會的拉布風險更高，原因是人事
編制小組委員會處理的只是技術性問題，基
本上屬走過場，拉布議員「發揮」的機會不
多。只要當局按《議事規則》在六日前作預

先通知，吳靄儀並沒有權力阻止政府提交文
件討論，即使想多加刁難亦不容易。因此，
黃毓民等特意選擇在財委會發難，正是看準
財委會的「發揮」空間較大，就如當年高鐵
撥款時一樣。

如果黃毓民等執意在財委會提出500項動議
作出拉布，劉慧卿如何裁決，將體現她有否
擔當主席應有的公平，有否履行確保會議正
常進行的職責。黃毓民等要策動拉布，只有
三個方法：一是製造流會；二是不斷發言；
三是提出大量動議。對於流會問題，由於財
委會法定人數只需9人，就算反對派全體離席
也不易製造流會。至於在發言及動議限制
上，主席的取態及處理將成關鍵。根據《財
務委員會會議程序》，要在會上提出動議，

「該議案須獲主席認為與該議程項目直接相
關，並獲過半數委員同意應立即予以處理。」
建制派有半數議員，要否決這些無聊動議並
不困難，但如果劉慧卿執意批准所有動議進
行表決，單是響鐘表決的時間，隨時就要花
費幾十個小時，假如劉慧卿准許議員發言，
所費時間就更多。因此，黃毓民的拉布能否
成功，現在就看劉慧卿及民主黨的決定，是
否要逆民意而行配合拉布癱瘓議會。

拉布引發眾怒衝擊選情
在道理上說，在財委會提出500多項動議完

全是沒有意義的，因為在多個事務委員會上
已有充足時間討論，而且須經事務委員會通
過後才能交到財委會表決，辯論表決都做過
了，並沒有必要再提出大量動議，不論反對
派說得如何理直氣壯，但廣大市民都知道這
就是「玩 」。對於這些「玩 」的動議，主
席應憑 自身的判斷，將與重組無關、在事
務委員會已討論過、重複瑣碎無聊、咬文嚼
字的動議全數封阻，只容許議員就撥款事項
發言，這是其應盡之責。而且為節省時間，
劉慧卿應沿用高鐵撥款時的做法，要求議員
先以書面提出問題，官員作書面回答，以節
省討論時間。如果劉慧卿放 先例不循，罔
顧主席不偏不倚的原則，就是濫用自身主席
職權配合拉布，建制派大可向她提出不信任
動議。

前一輪拉布民主黨陰陽怪氣的立場已引發
民意極度反感，多個民調都顯示其民望插
水，這說明拉布是「趕客」之作。在選舉前
夕，劉慧卿身為民主黨副主席，如果一意孤
行配合拉布，阻撓重組方案，阻礙各項有利
經濟民生政策的落實，等如表示民主黨與市
民利益作對，勢將引發更大的民怨，就如在
上屆區議會選舉前，公民黨策動港珠澳大橋
及外傭居港權案一樣，結果流失了中間選民
的支持，令選情崩盤。那時最高興的恐怕是
黃毓民等激進反對派了。　

劉慧卿若配合拉布 民主黨將自食其果

近日，最低工資委員會進行有
關最低工資水平調整的諮詢，令
社會各界，特別是勞資雙方就最
低工資維持每小時28元至調升為
29元至35元的影響作出高度的關
注及討論。

資方提出最低工資落實後，令不
少人力資本密集的行業出現倒閉，
亦因最低工資影響下，各階級的員
工薪金均有上調，從而令經營成本
上升。因工資的上升，資方會有兩
個反應。第一，用資本代替人力，
例如用洗碗碟機代替洗碗碟工人。
第二，用高生產力員工代替低生產
力員工。

正因如此，勞工市場上，最低工
資將令生產力較低的勞工面臨結構
性失業的困境。結構性失業是因
為經濟結構、體制、增長方式等
的變動，改變了工作技能的要
求，導致失業。由於失業工人並
不具有合適的技能，因此，若失
業工人並沒有接受再培訓或進一
步教育，他們便不能再獲聘任，
結構性失業問題因而會持續，影
響經濟發展。這群有機會面臨結
構性失業的勞工，正正就是工會
朋友經常說要保護的一群，因
此，我們要好好去調整最低工資
水平，以免好心做壞事。

首個法定最低工資推出後，本港
的工資中位數的確有所改善，特別
是基層勞工的生活亦有了最基本保
障，失業率亦沒有出現明顯變化。
可是，筆者的分析是，首個最低工

資立法正遇上香港經濟上揚，令勞
工的工資上升，拉近了市場工資與
最低工資間的差距，以致沒有出現
大批失業情況。

另一方面，社會經常說調升最低
工資是因為要追補通脹，以令實質
工資維持不變。但最低工資實際上
會進一步推高通脹。最低工資的落
實，令基層市民的可支配收入增
加，消費亦自然會有所增加。加上
企業將最低工資令生產成本上升的
某部分轉嫁予消費者，飲食業及管
理費的收費上升是最明顯例子。最
低工資的上升會令通脹加劇，加劇
後我們又要調升最低工資。我們必
須小心謹慎處理，以免造成惡性循
環。

最低工資的設立是要保障基層勞
工的生活，香港亦要為最低工資設
立付出代價，例如失了某部分市場
調節的靈活性等。若最低工資調得
太高，香港的勞工市場能力便會處
處受制。

香港是需要理性的討論及判斷。
我們要慎防一旦面對經濟不景氣，
香港社會將會失去一個自我調節的
功能。我們不能因一時經濟的好
景，而盲目脫離設立最低工資的
目標。筆者希望最低工資委員會
可以設立一個機制，每年按機制
或方程式內的數據改變，而去調
整最低工資水平。香港社會是需
要客觀理性，設立機制及方程
式，可免去香港社會的內耗和討
價還價的爭辯。

美國國務院24日發表《2011年度國別人權報

告》。對全球近200個國家和地區的人權狀況指

手畫腳，尤其對中國人權形勢妄加指責。這種

戴 「有色眼鏡」恣意批評別國的惡舉，引來

國際社會強烈不滿。

美國的人權報告不但惹來其他國家的反感，

就連本身美國公民對他們的所為也看不過眼，

署名「湯瑪斯．衛斯理」的美國網友這樣評價

美國人權報告：「美國發表侵犯人權報告，多

麼滑稽可笑。關塔那摩監獄、阿布格萊布監

獄、無人機襲擊、嚴打『佔領華爾街』運動、

隨意對少數族裔進行歧視性檢查、監獄中有

世界上比例最高的囚犯人數⋯⋯我只能把這一

報告稱為胡說八道。」

美國其身不正卻指手畫腳
或許，有些惟美國馬首是瞻的人把這類評論

看成是官方五毛黨的言論，不過，他們可以親

自去美國體驗一下美國的人權狀況，相信他們

由正式進入美國國境開始，就會體驗到美國對

人權有多麼「尊重」，因為，只要通過美國的移

民局，就會受到像審犯一樣的待遇，「你出去

了多久？」；「為什麼要去那麼久？」；「買

了多少東西回來？」諸如此類的問題，令你心

裡感到發毛，只要移民局官員感到稍有不對，

都要進入另一房間接受嚴審，有時還要把你的

衣服脫光，所以，很多人對進入美國都心有餘

悸，因為，那是對個人尊嚴的一種威協，這種

情況，在其他國家是不常有的。

進入美國，你仍得小心翼翼，因為，冷不防

你身邊會響起催命似的警笛聲，你才把車停

好，全副武裝的警員會右手按 槍袋走到你面

前，伸出左手向你拿駕駛執照，你的動作不能

太快也不能太慢，因為，只要引起員警的懷

疑，他們會命令你臉朝下五體投地的趴在地

上，將你的雙手反扣進行檢查，檢查完畢，他

們也會照例說聲「sorry！」但可能你已經嚇得

三魂沒了七魄。

住在美國，無論你如何奉公守法，循規蹈

矩，但仍可能會有無妄之災降臨在你身上，因

為，你不知什麼時候會收到一張法庭的傳票，

甚至不知為什麼會觸犯了美國的法律。在美

國，如果你家裡遭到盜竊，你只能向保險公司

申請賠償，警員基本上是不會替你追查的，因

為美國的罪惡太多，這類小個案是沒有人會放

在心上的。事實上，美國司法部2011年9月15日

公佈的報告顯示，2010年，美國12歲及以上居

民共經歷了380萬起暴力犯罪，140萬起嚴重暴

力犯罪，1480萬起財產犯罪和13.8萬起個人盜

竊犯罪。犯罪率為每千人15起。

這些令人觸目驚心的數字，在其他地區是難

以想像的，相對而言，被美國批評人權狀況不

佳的中國，如果犯罪率如美國一樣嚴重，那中

國的罪犯每年當高達一千九百萬人，就算多建

十倍的監獄也容不下。雖然美國人權報告把中

國的人權說得一文不值，這其實是一種偏見。

因為，在中國的政治活躍分子，或許會感受到

有一定的壓力，不過，這些人其實大都是想

挑戰中國政府管治權威，甚至是想推翻中國

現政權的人，但對於那些奉公守法，希望安

居樂業的普通老百姓來說，他們的人權並沒

有遭受到任何威脅。我們可以看到，中國的

大街上人來人往，公園裡有不少退休人士在

閒談，在下象棋，在跳舞唱歌，甚至可以

說，他們的日子過得比美國人更輕鬆如意。

其實，美國對國民的控制並不如表面所見的

寬鬆，由於美國社會嚴重不公、貧富不均和高

失業率等問題引發的「佔領華爾街」運動席捲

美國。且不論這場運動的深層原因，單就成千

上萬的示威者遭受粗暴和武力對待，眾多示威

者遭到逮捕而論，這種肆意踐踏民眾集會示威

和言論自由的行為，就為美國的自由民主作出

了真實的註解。

美國的人權問題千瘡百孔
美國極力標榜其新聞自由，但實際上，美

國對新聞進行嚴格的審查和控制。據報道，

美國有越來越多的記者因發表所謂的「不恰

當的政治言論」而失去工作。2011年11月，

紐約警方在對祖科蒂公園強制清場時，警方

不僅對記者使用胡椒噴霧，而且還逮捕了國

家公共廣播電台、《紐約時報》等多家媒體

約200名記者。

美國一直攻擊中國政府控制互聯網，但美國

對互聯網嚴格限制不遑多讓，美國《愛國者法》

和《國土安全法》授權政府或執法機構監控和

遮罩任何「危及國家安全」的互聯網內容。規

定聯邦政府

在宣佈緊急

狀況下，擁

有絕對的權

力來關閉互

聯網。美國

政府安全機

構某下屬部

門僱用數百

名分析師，

以匿名方式

監視外國網

路用戶的私

人檔案，每

天可審查500萬條微博消息。

其實，人權的定義並非是絕對的，每個國家

都會按自己的國情去制定一些法律，對國民的

行為有所限制，中國如是，美國如是，其他國

家也都一樣。中國由於正處於發展之中，加上

以美國為首的西方國家對中國虎視眈眈，並以

冷戰思維對中國實行諸多干預及敵對的行為，

中國為了保障國家安全，消除發展中的阻

力，對一些敵視國家的政治活動予以限制，

那是完全必要。中國古語有云：「倉稟實而

知禮節，衣食足而知榮辱」，所以，在倉稟未

實，衣食未足的情況下，就算用重典治國也

是無可厚非的。當經濟發展到了一定程度，

國家實力到了無懼外國干預的情況下，對人

權的體現必然會更完美。

美國作為世界第一

強國，無論各方面條

件都遠比中國好，他

們用自己的人權標準

去強加於其他國家，

那已是十分荒謬和不

合理的舉措，更何況

美國本身的人權狀況

並不好，卻煞有介事

的去批評其他國家，

這就像一個滿臉麻子

的人去嘲笑別人臉上

的暗瘡一樣，似乎別

人的暗瘡都是缺憾，

惟有自己臉上的麻子

凹凸有致，是真善美

的表現，這正好應了

廣東一句流行語「唔

識佢俾佢嚇死，識佢

俾佢笑死」！

美國人權報告的笑話

候任特首梁振英提出的新政府

架構重組已基本完成，只待立法

會討論並通過增設人手的撥款。

可就在僅存一個多月新政府就要

宣誓就職之時，近日公民黨的吳

靄儀和民主黨的劉慧卿憑藉其盤

踞的「人事編制委員會」和「財

委會」主席陣地聲言要「 正來

做」，設兩座山來阻撓新政府架構

重組，黃毓民也提出「拉布」新

威脅。從他們的言行看來，「

正」是藉口，拉布是手段，阻撓

特區新政府按時接任是步驟，癱

瘓新政府依法施政使群龍無首香

港大亂以便讓他們取而代之是目

的，用心何其不良和險惡！

這是一次阻撓香港變革的反動，不揭
露不足以擦亮港人的雙眼以正視聽。

阻架構重組違憲違法
首先，公、民、人黨的政客要以設關

卡、搞迂迴、行拉布的拖延議案，所阻
撓的是涉及新政府的政治體制和政府的

運行，這就嚴重違背《基本法》以行政
為主導的憲制規定；反對派政客所提的

「批評」、「質疑」、「修訂」之類，全涉
新政府之政策，且未經行政長官的書面
同意，故均屬違法。因為《基本法》
第七十四條已經規定：「香港特別行
政區立法會議員根據本法規定並依照
法定程序提出法律草案，凡不涉及公共
開支或政治體制或政府運作者，可由立
法會議員或聯名提出，凡涉及政府政策
者，在提出前必須得到行政長官的書面
同意」。

眾所周知，梁振英有關架構重組，早
在其競選時的政綱就公諸於眾，並作了
廣泛的諮詢，也為實踐其「穩中求變，
適度有為」的施政理念。三司（增二副
司）十四局的設置是合法、合理之舉。
合法，是合《基本法》第四十八條第

（五）項行政長官有權提名組成政府的主
要官員並由中央政府任命之法，這是體
現國家對香港行使主權的事，用不

「全面諮詢」和立法會「審批」；合理，
是增設二副司長、二局是因時、因地、
因事之合情理。全球經濟復甦困難及歐
債危機仍威脅香港之時勢未除；兩岸三
地經貿活動和合作更廣泛、更頻繁、更
深入；貫徹、落實李克強副總理去年助
港36條和香港融入國家「十二五」規劃
的大事要全力去做。此種因事設人完全
合乎實際情理，阻撓和反對就是阻撓香

港的運行和發展。
阻撓新政府架構重組是一種逆歷史的

反動。香港「九七」回歸之前，第一屆
特區政府架構組合早在「七一」宣誓就
職前已定；第二、三屆政府的改組也沒
有「全面諮詢」而順利交接。中國的漢
代為了匡正風俗設「美俗使者」、為堵塞
黃河缺口設「河堤使者」等官職（見

《容齋隨筆》「漢官名」）就不是甚麼
「架床疊屋」；各個朝代更替官員設置
都有所不同，而中外古今哪怕是剛當
選的法國新總統奧朗德也已由總理重
組政府架構了。反對派政客找尋藉口
阻撓梁振英架構重組是逆歷史潮流的一
種反動！

阻撓變革不得人心
反對派政客們標榜「民主」、「變

革」，但卻是葉公好龍的假民主假變革
者。《易．繫辭》曰：「窮則變，變
則通」，故《周書．盧辯傳》就指「事
不師古，官員班品，隨意變革」。美國

「正是華盛頓主持了憲法的制定，使人
類首部成文憲法順利降臨。香港反對派
阻撓梁振英的變革、改組，是政客們保
守、冥頑不靈的假民主、反改革、反變
化反動思想的暴露。反對派政客阻撓新
政府架構重組，是阻撓香港變革和前進
的反動派，是香港人當前不可饒恕的敵
人！

阻架構重組是要阻香港變革
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最近，反對派實施漫長的「拉
布」戰，先是就《立法會議席出
缺安排的條例草案》提出逾千項
修訂，繼而集體缺席，內耗議會
運作，企圖拖延有關立法，做法
引起社會很多不滿的聲音，我們
對於有關行為予以嚴正譴責。隨
後，立法會主席曾鈺成動用《議
事規則》第92條，斷然結束這些
無意義的辯論程序，我們對此表
示支持和贊同。

檢視這次「拉布」事件，曾鈺成
主席先批准千項修訂，後在會議期
間耐心提醒個別議員發言離題七十
五次之多，已反映出其克盡己任；
然而，作為立法會主席也有責任維
持會議的正常運作，確保它能為市
民服務，而社會各界連日以來，紛
紛表達對「拉布」鬧劇的不滿，故
曾鈺成依照《議事規則》果斷地作
出「剪布」的決定，是在保障議員
表達意見的權利以及維持議會正常
運作間作出了平衡，是合法、合
情、合理的舉措。

事實上，行政與立法關係目前存
在很大的張力，令政府的施政荊棘
滿途，不利於香港的長遠發展。如
港珠澳大橋的興建、高鐵事件以及
政制改革等，都突顯出行政立法角
力及內耗的嚴重後果。而「拉布」
事件，幾令立法會運作癱瘓，也使
其他立法工作受到影響，對香港發

展可謂百害而無一利。新一屆立法
會將於今年九月產生，我們懇切
期望議會文化能重回理性的正
軌，議員能更多 眼於有利香港
長遠發展的事務上，並多聽取廣
泛民意，尊重民意，為香港發展
作出努力，而非只「搞抗爭，搞
破壞」。目前，新一屆特區政府
將於七月一日上任，立法會也有
責任盡快處理政府架構重組的議
案，尤其是架構重組需通過立法
會的人事編制委員會、財務委員
會及其他相關的程序，工序繁瑣
耗時，理應抓緊時間，以讓候任
特首梁振英先生上任時落實選舉
承諾，期望議員能多理解，不宜
再鑽空子，繼續蹉跎歲月。

根據中國社科院最新公布的
《2011年中國城市競爭力報告》，香
港正逐漸被周邊城市追上，這無疑
是一個警號。若放任整個社會在政
治角力中不斷內耗，未來香港只會
停滯不前，面臨被邊緣化的危機。
我們固然希望未來立法會有更健
康、和諧的議事環境，對於不良的
議會文化，我們認為除了作出批評
外，立法會自身也應予以正視，以

「拉布」為例，法、美、英等民主
國家都有制約拉布的機制，建議立
法會也應研究修訂議事規則，以確
保日後議會能順暢運作，防止有關
情況繼續發生。
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■梁立人


